



## Homélie de Mgr François GOURDON

Mattaincourt  
Session de Rentrée  
**Samedi 20 septembre 2025**

Lectures : Is 61,1-3a.6a.8b-9 ; Ps 88(89), 21.22.25.27 ; Lc 4,16-21

Nous sommes l’Église, Corps du Christ sur qui repose l’Esprit-Saint et que le Seigneur a consacré. Nous sommes membres de ce Corps parce que nous avons été baptisés. Membres de l’Église, membres du Christ, nous avons été consacrés pour participer à la mission même de Jésus qui est l’Envoyé du Père, *l’Apôtre que notre foi confesse* (cf. lettre aux Hébreux) : en lui, nous sommes envoyés « porter la Bonne Nouvelle aux pauvres, annoncer aux captifs leur libération, et aux aveugles qu’ils retrouveront la vue, remettre en liberté les opprimés ». Dans le Christ, nous sommes envoyés pour vivre en proximité avec la vie des gens, la vie des hommes et des femmes de notre temps, qu’ils soient jeunes ou âgés, afin d’être près d’eux des signes d’espérance.

Toi qui es baptisé(e), tu as reçu l’onction pour être « prêtre du Seigneur » (pour reprendre les mots d’Isaïe), en faisant de ta vie un don, une offrande, pour Dieu et pour les autres. Dans ton devoir d’état, tel qu’il est, prends donc ta part d’initiatives pour que la paix progresse : il y a trop de violences et d’agressivités entre nous, entre les gens d’un même quartier ou d’un même village, entre les habitants de notre pays, entre

les nations. Nos familles elles-mêmes ne sont pas épargnées, tout comme les cours d'école qui devraient être des havres de paix pour les enfants et les jeunes. Prends ta part de responsabilité pour que la justice progresse, car l'injustice est très souvent la cause des guerres et des violences. « Justice et paix » s'embrassent, comme dit un psaume, car l'une ne va pas sans l'autre.

Toi qui es confirmé(e), toi qui as reçu l'Onction de la Confirmation pour être « servant(e) de notre Dieu » (pour encore reprendre les mots d'Isaïe), tu es envoyé(e) pour témoigner, dans ta proximité avec les autres, de la présence aimante et agissante de Dieu. Regarde toutes les actions qui sont menées par les hommes et les femmes de bonne volonté pour servir le Bien Commun, et prends ta part, avec eux, au nom du Christ et de l'Évangile. Prends le temps de t'asseoir, avec d'autres disciples de Jésus, pour « *voir, juger et agir* » : *voir* ce qui se fait déjà et *voir* aussi ce qui ne va pas, *juger* ou analyser les choses à la lumière de la foi et de l'Évangile, et *agir* en fonction de ce que vous aurez discerné ensemble. Avec d'autres, à quelques-uns, entraînez ceux et celles que vous rencontrez à faire l'expérience du bonheur de croire en Dieu, l'expérience de la joie de vivre, d'être aimé(e) et de pouvoir aimer comme Jésus.

Toi qui es consacré(e), engagé(e) dans un institut séculier ou une congrégation religieuse, tu es attendu(e) pour orienter les regards et les cœurs vers notre destinée finale ; car nous sommes faits pour le Ciel. Aide-nous tous à percevoir que, dans notre vie ordinaire, nous sommes appelés à l'éternité.

Rappelle-nous que la vie éternelle n'est pas que pour l'au-delà, après la mort ; la vie éternelle est pour maintenant, lorsque l'amour oriente nos actes et nos paroles. Aide-nous à vivre de la Résurrection du Christ dans les choix que nous faisons et les décisions que nous prenons.

Vous qui vivez la consécration du mariage, vous êtes attendus, en couple, pour témoigner de la joie de mener sa vie comme une alliance avec le Seigneur. Rappelez-nous que l'amour fait toujours les premiers pas et que Dieu est cet amour-là, qui nous unit les uns aux autres et avec lui. C'est dans l'amour que l'on peut surmonter les épreuves et les difficultés ; c'est dans l'amour que s'éprouve la fidélité, si l'on s'ouvre à la vérité qui rend libre, avec ses fragilités et ses faiblesses. Aidez-nous à retrouver *le désir de transmettre la vie*, car ce désir est une question d'espérance, comme l'écrivait le pape François dans sa lettre pour cette année jubilaire.

Toi qui es diacre, toi qui es prêtre, toi qui es évêque, tu es attendu pour signifier que la vie est un don immérité, un don gratuit qui vient de Dieu. Par ta vie et ton ministère, tu es envoyé pour signifier que l'Église est née du Christ, de son côté ouvert, du don de sa vie sur la croix auquel nous communions dans l'Eucharistie. Tu es envoyé pour que la Parole de Dieu soit la boussole de nos communautés chrétiennes, que ce soient nos paroisses ou nos aumôneries, nos équipes de mouvements ou les communautés éducatives de nos écoles catholiques. Rappelle-nous, par ta manière d'être et de vivre, que nous ne sommes pas à notre compte dans nos missions

d'Église ; car nous sommes plutôt envoyés par le Christ et c'est à lui que nous devons obéir et rendre des comptes.

Lorsque nous avons été baptisés, lorsque nous avons été confirmés, lorsque vous avez professé les vœux de la consécration religieuse, lorsque vous vous êtes mariés, lorsque nous avons été ordonnés - diacre, prêtre et évêque -, lorsque nous avons accepté tel ou tel engagement ou responsabilité, dans l'Église ou dans la société, nous avons reçu une mission que nous n'avons pas fini d'assumer ! Celle-ci peut être lourde et fatigante, parfois, et il se peut qu'à certains moments nous perdions courage. Mais nous devons toujours nous rappeler que le Seigneur ne nous confie jamais une mission sans nous donner, dans le même temps, la grâce nécessaire, celle dont nous avons besoin.

Je vous invite donc, maintenant, au moment où nous commençons cette nouvelle année pastorale et où nous nous lançons dans une réflexion diocésaine qui va sans doute être rude à certains moments, à faire mémoire de cette grâce que le Seigneur nous accorde, à chacun(e) et à tous, pour assumer la part qui nous revient.

Nous avancerons, alors, « l'espérance au cœur » !

Amen.

+ Mgr François GOURDON,  
Évêque de Saint-Dié.